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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
APOYA IEEQ REDISTRITACIÓN EN LA ENTIDAD 
Por Noticias 
Luego de la propuesta de redistritación emitida por el PAN, el Secretario Ejecutivo del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), Carlos Eguiarte Mereles se manifestó a favor, pues en su consideración existiría una 
mejor representación popular en el Poder Ejecutivo. “Tenemos una sobre representación del distrito primero 
porque entre muy pocos habitantes eligen un diputado, respecto al segundo distrito. Con este ejemplo, queda clara 
la necesidad de redistritar”. De acuerdo con Eguiarte Mereles, el primer distrito, corresponde al primer cuadro de 
la ciudad de Querétaro comparado con el segundo distrito, ubicado al norte, tiene una población sumamente 
inferior, lo que genera condiciones de desigualdad en la representación a través de diputados. (N 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS Y CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
PAN 
 
BRINDARÁN MAESTRÍAS PARA MILITANTES DEL PAN 
Por Norma Ayala 
Con el objetivo de fortalecer su rubro de capacitación política, el Comité Directivo estatal del PAN, pondrá a 
disposición de sus militantes, un programa de becas para que estudien maestrías en línea con Universidades de 
España, informó el presidente estatal de partido, José Báez Guerrero. Indicó que para la conformación este 
programa y del Comité de becas, el partido está invitando a la diputada federal panista, Guadalupe Munguía, quien 
dijo, cuenta con la experiencia en materia de educación y formación, por lo que con su participación podrán cubrir 
la convocatoria hacia los militantes. “Estamos hablando de una convocatoria que se va a lanzar en estos días, para 
que 12 militantes del partido puedan acceder a una maestría en línea con algunas universidades de España, son 
maestrías que se estarán poniendo a la disposición de la militancia y tienen que ver con temas de gobierno, 
comunicación política así como en seguridad y defensa”, refirió. Báez señaló que a estas becas podrán acceder 
todos los militantes de Acción Nacional que así lo deseen, siempre y cuando cumplan con los requisitos 
establecidos en la convocatoria que publicará el partido, como ser aceptados por la institución educativa, entregar 
una carta compromiso de que se concluirá el programa y realizar una tesis con un tema relacionado con el partido. 
Puntualizó que son tres maestrías en línea, todas con validez internacional, además que a decir del líder panista, se 
prevé que el partido pueda buscar apoyo de otras universidades del estado, como la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) para becas presenciales, sin embargo, esta posibilidad dijo, se irá definiendo en un futuro. (EUQ 3 
/ AM 8) 
 
PRI 
 
REALIZAN CONVENCIÓN ANUAL DE REGIDORES DEL PRI 
Se llevó a cabo la primera Convención Anual de Regidores del PRI de los 18 Ayuntamientos de Querétaro, 
convocada por el Comité Directivo Estatal del PRI y que lideró Juan José Ruiz Rodríguez. En el municipio de San 
Juan del Río se llevó a cabo la capacitación y se brindaron las herramientas para desempeñar su labor de 
representantes populares. (DQ 16 / AM 5 / N 5)  
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FUEGO AMIGO / SAN LÁZARO 
Salón de Sesiones. César Camacho Quiroz dialoga con su secretario particular, el queretano Paul Ospital. A un 
metro, el excandidato al Gobierno de Querétaro, Roberto Loyola Vera, de visita hace unos días. (PA 1) 
 
APRUEBAN INICIATIVA DE LEY DE PROFESIONALIZACIÓN LEGISLATIVA 
En comisión legislativa fue aprobado el proyecto de iniciativa para la capacitación, formación y profesionalización 
de los legisladores, personal de la Cámara y los ciudadanos en general, que presentaron los diputados federales 
Braulio Guerra Urbiola y César Camacho Quiroz. En comunicado de prensa, se informa que a partir de gestiones y 
el impulso de ambos legisladores, se aprobó por unanimidad en la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas 
Parlamentarias, la iniciativa que crea la Academia de Gobierno y Derecho Parlamentario de la Cámara Federal de 
Diputados. Con la gestión de la LXIII Legislatura, además se ha logrado que la secretaría de Educación suscriba un 
convenio para se le reconozca validez oficial a programas de posgrado, diplomados, maestrías y doctorados que la 
Cámara imparta, con cuadros de docentes del más alto nivel de manera independiente, o bien por medio de 
convenios con instituciones y universidades de educación superior. Actualmente en la Cámara de Diputados 
arrancó la Maestría de Legislación con Perspectiva de Género en convenio con la UNAM, y el Doctorado en 
Administración Pública con el instituto de Administración Pública y las opciones que la Cámara ofrezca están 
abiertas a legisladores, personal y ciudadanos. "El conocimiento y la especialización de los servidores públicos y 
los diputados, permite que se adquieran más herramientas intelectuales que mejoran la toma de las decisiones, y 
permite emprender nuevas ideas generadas a través del paso por las aulas". Guerra Urbiola destacó que la 
creación de la Academia de Gobierno y Derecho Parlamentario marca historia en la Legislatura Federal, toda vez 
que se abre al mismo tiempo a México como una institución de educación superior, refrendado el compromiso con 
la educación y el desarrollo intelectual de las personas. Toca ahora que esta iniciativa sea turnada al Pleno de la 
Cámara de Diputados, en donde se espera prospere toda vez que el legislador queretano, logró consensos y 
acuerdos positivos entorno a esta idea y esta iniciativa suscrita y elaborada a la par con el coordinador de los 
legisladores del PRI, Dr. César Camacho Quiroz. (DQ 1 / AM 5 / N 4) 
 
PRD 
 
RESPALDA PRD DERECHO A EDUCACIÓN UNIVERSITARIA 
Por Víctor Polenciano 
Con el proyecto denominado Cero Rechazados, las Juventudes de Izquierda (JIZ) del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) buscan que todos los jóvenes puedan acceder a una educación universitaria.  
Sergio Leyva, secretario nacional de las JIZ, dijo que el proyecto, que arrancará para el siguiente proceso electoral, 
se basa en una investigación realizada en estudios de transparencia a nivel nacional de cuánto gastan los 
Gobiernos en comida, eventos especiales, asientos en primera clase y telefonía celular, por mencionar algunos. 
Estos gastos, a los que denominan “ridículos”, los traducen en referencia a cuántos jóvenes podrían tener 
educación universitaria, ya que al año cerca de 180 mil jóvenes se quedan sin la posibilidad de acceder a educación 
superior. “Un joven en una universidad pública al año cuesta entre 30 mil y 40 mil pesos. El problema es que 
nuestros Gobiernos están destinando cada vez más dinero en tonterías o gastos suntuarios que en garantizar el 
acceso a la educación”, dijo el secretario. Por último, indicó que como parte del proyecto evidenciarán a los 
gobernadores que están derrochando dinero de forma indiscriminada, entre los cuales se encuentra el de 
Querétaro, apuntando que aunque en la entidad acaba de pasar el proceso electoral, será el 6 de junio cuando 
presentarán aquí cuánto está gastando el Gobierno y cómo podría garantizar el acceso a la educación universitaria. 
(PA 8) 
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ASTERISCOS 
JÓVENES. Serán los muchachos (as) de 18 a 24 años de edad los que determinen el sentido que adoptará las 
elecciones de 2018. Muchos de ellos votarán por primera ocasión y por eso, los partidos políticos operan, desde 
ahora, para atraer a esta apetitosa masa de sufragantes. Los del PRD, apoyados por su diputado local, Carlos Lázaro 
Sánchez Tapia, por ejemplo, entregaron Juventudes de izquierda (JIZ), que pretende regular el uso y consumo de la 
cannabis en México. (AM 3) 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: CONGRESO AGILIZA REFORMAS 
Por patricia López Núñez 
La legislatura Local dará celeridad a la iniciativa del sistema penal acusatorio que le entregó el poder ejecutivo, 
para reformar 12 artículos de la constitución y tener un nuevo "sistema integral" de seguridad y justicia, anunció el 
presidente de la Mesa Directiva del Poder Legislativo, diputado Eric Salas González. (DQ principal) 
 
N: RIJOSOS DOMINGO 
Por Tania Talavera, Manuel Sánchez y Luis Montes de Oca  
En un rijoso domingo en que se presentaron al menos dos broncas campales, dos heridos de bala y piedras, un 
picado y una persecución a tiros. (N principal) 
 
AM: VUELVEN HOY A LA UAQ 28 MIL UNIVERSITARIOS 
Por Esmeralda Trueba 
Este lunes, regresarán a la UAQ más de 29 mil jóvenes estudiantes, informó el rector GHR, quien aseveró que junto 
con los profesores deberán analizar la forma de reponer una semana de clases que se tuvo de inactividad por el 
estallamiento a huelga. (AM principal) 
 
CQ: MUNICIPIOS POBRES CON SALARIOS DE LUJO 
Por Irán Hernández 
De acuerdo al Diario Oficial La Sombra de Arteaga, para este 2016, los alcaldes de Corregidora y Amealco tienen el 
sueldo elevado en el estado, con 107 mil pesos y 117 mil pesos respectivamente, mientras que algunos municipios 
no transparentan los egresos por este concepto. (CQ principal) 
 
PA: AMPARAN A BURÓCRATAS CONTRA LEY 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Ya se ha otorgado un centenar de amparos en contra de la nueva Ley de Trabajadores al Servicio de los Poderes del 
Estado, aprobada por la actual Legislatura y están en trámite más de 300, por la inconstitucionalidad de algunas de 
sus disposiciones. (PA principal) 
 
EUQ: “PRIORIDAD, FORMACIÓN POLICIAL EN EL ESTADO” 
Por Lenin Robledo 
Con más de 30 años en el servicio público y con una vasta experiencia en el sector, Juan Marcos Granados, SSC, hizo 
un balance de los primeros 6 meses al frente de la dependencia, donde destacó la formación inicial que tendrán los 
futuros policías queretanos, quienes entrarán en operación a partir del mes de agosto. (…) Su responsabilidad 
como SSC es prioritaria para la actual administración, ya que una de las banderas de la campaña del ahora 
gobernador Francisco Domínguez Servién fue la seguridad. (EUQ principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
DESTINA CONGRESO 5 MDP A PENSIONES 
Por Leticia Jaramillo 
La Legislatura del estado destina alrededor de 5 mdp para el pago de pensiones del personal jubilado, informó el 
diputado Eric Salas, quien agregó que en conjunto los tres poderes del estado y de los organismos autónomos 
destinan por el orden de los 500 mdp al año. (Noticias p3) 
 
QRO SE PREPARA PARA EVITAR INUNDACIONES: GERARDO ÁNGELES 
Gerardo Ángeles, presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones del Congreso, 
puntualizó que el tema pluvial no se soluciona con una o dos obras para evitar inundaciones en las próximas 
lluvias, por lo que se realizan acciones para que el agua no se estanque. “Creo que el trabajo que estamos haciendo 
con el Ejecutivo va a ayudar y a mejorar mucho el tema de inundaciones, vamos a depender de qué tanta agua nos 
caiga (…)”. (Reqronexión) 
 
VÁZQUEZ APOYA SECRETARÍA DE CULTURA 
Por Marco Antonio Estrada 
La presidenta de la Comisión de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología del Congreso local, Herlinda Vázquez, 
señaló que la capital queretana necesita más casas de cultura, por lo que consideró necesario crear políticas 
públicas que favorezcan el desarrollo de esos espacios, los cuales podrían generarse a través de una Secretaría de 
Cultura en el estado. Aunque el sábado pasado el alcalde Marcos Aguilar Vega aclaró que no venderá las casas de 
cultura, la legisladora de Morena dijo que es bueno que se haya retractado de la venta que se pretendía hacer, ya 
que estos espacios ayudan a sectores que buscan alternativas culturales. “Sí, era un acto que iba contra la sociedad, 
contra la cultura, cómo venderlos si son espacios poquísimos que la gente que no tiene recursos puede ir para los 
diferentes cursos que se ofrecen; al ser privatizado se acaba eso y la gente no tendría esos accesos; qué bueno que 
ya se dio marcha atrás y no se va a realizar esa acción”. (EUQ 4) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ SE REÚNE CON LA NUEVA MESA DIRECTIVA DE LA LVIII LEGISLATURA DE 
QUERÉTARO 
El informe del Poder Ejecutivo, el formato de la glosa de funcionarios estatales, y la ley que unifica la entrega de 
medallas de reconocimientos a ciudadanos queretanos distinguidos en un sólo evento, fueron algunos de los temas 
que tocaron los nuevos miembros de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura de Querétaro con el gobernador 
Francisco Domínguez Servién en su primera reunión. (…) Eric Salas González, presidente de la segunda Mesa 
Directiva de la actual Legislatura, aseguró que se trabajará con profesionalismo y en coordinación, entre los 
mismos diputados y con los Poderes Ejecutivo y Judicial, por el beneficio de los habitantes de Querétaro. (Códice 
Informativo, ADN, Quadratín, Capital Querétaro pp, Diario de Querétaro p3 y p7-República, El Sol de México p4-B, 
El Universal Querétaro p3, Noticias pp, Reqronexión) 
 
PRIMERA REUNIÓN DE TRABAJO 
Se llevó a cabo una reunión entre el gobernador Francisco Domínguez Servién y Eric Salas, presidente de la nueva 
Mesa Directiva de la 58 Legislatura, donde se acordó que tendrán una nueva política de trabajo. (…) Eric Salas, 
presidente del Congreso, presentó al gobernador Francisco Domínguez Servién a la Mesa Directiva de la 
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Legislatura, y aseguró que se trabajará con profesionalismo y en coordinación, entre los mismos diputados y con 
los Poderes Ejecutivo y Judicial, por el beneficio de los habitantes de Querétaro (…) Por su parte, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién afirmó que “se trabajará en conjunto con el Poder Legislativo como un solo equipo: 
Querétaro”, reconoció el trabajo que ha realizado la actual Legislatura en cuanto a la aprobación de Leyes que 
beneficien a la sociedad y señaló que reconoce sin duda que esta Mesa Directiva realizará un trabajo intenso y 
contará con el apoyo del gobierno estatal. (AM 1) 
 
JUSTICIA ABIERTA: TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS EN EL NUEVO SISTEMA PENAL DE 
JUSTICIA ORAL 
En presencia de más de 100 trabajadores del Poder Judicial del Estado y dando seguimiento al proyecto 
interinstitucional ordenado por el Gobernador del Estado para implementar “Una Justicia Oral sin pretextos”, el 
TSJ sumando su participación por conducto de la Magistrada Mariela Ponce Villa, presentó dicho producto Cosmos, 
así como lo que representa la justicia abierta en la correcta implementación del Sistema Penal Acusatorio. (Inqro, 
Códice Informativo, Diario de Querétaro p3) 
 
DEROGARÍAN LEY DE MOVILIDAD APROBADA EN 2012 PARA REGULAR A UBER Y CABIFY 
La propuesta de Ley de Movilidad para el Transporte del Estado de Querétaro, que envió el gobernador Francisco 
Domínguez Servién al Congreso Local pide –en el artículo segundo transitorio- abrogar o eliminar la anterior ley 
del 3 de marzo de 2012, que incluso fue signada e impulsada por el ahora presidente municipal de Querétaro, MAV. 
(…) En el nuevo documento se incluye un modelo de Servicio de Transporte Privado de Personas donde empresas 
como Uber o Cabify podrán obtener un permiso anual al registrar sus plataformas tecnológicas, siempre y cuando 
sus chóferes cumplan con una serie de requisitos que se establecen por ley. (Diario Rotativo) 
 
ENCABEZÓ ALCALDE REUNIÓN DE CRONISTAS EN SAN JUAN DEL RÍO 
El presidente municipal Guillermo Vega Guerrero, encabezó la reunión número 353 de los Cronistas del Estado 
dentro del marco de la conmemoración del 169 Aniversario del nombramiento de Ciudad que recibió SJR. (…) 
Alonso Camacho, representante del gobernador Francisco Domínguez Servién, reconoció su labor y tomó protesta 
al nuevo consejo directivo de cronistas municipales del Estado de Querétaro A. C. y los convidó a respetar los 
asuntos para velar para que el pueblo queretano reciba los beneficios de tan importante actividad. (Diario 
Rotativo) 
 
RECONOCEN A INSTITUCIONES EN SESIÓN SOLEMNE DE CABILDO 
En sesión solemne del H. Ayuntamiento, que encabezó el edil Guillermo Vega Guerrero, con motivo de la 
conmemoración de 169 años del nombramiento de San Juan del Río como Ciudad, se realizó el protocolo de lectura 
del documento original expedido el 3 de abril de 1847, reconociendo a instituciones públicas y privadas por su 
trayectoria y contribución al desarrollo de SJR. (…) Manuel Alvear, Prefecto del Distrito a sus habitantes, sabed: 
que por el Gobierno del Estado se me ha dirigido el Supremo decreto que sigue: ‘El Gobernador del Estado de 
Querétaro a todos sus habitantes, sabed, que el Congreso del mismo Estado ha decretado lo siguiente.= Se concede 
el título de ciudad a la Villa de San Juan del Río.= Lo tendrá entendido el Gobernador del Estado y dispondrá su 
cumplimiento, que se comunique y circule. (Diario Rotativo) 
 
FESTEJOS / El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó la instalación de la Comisión Organizadora de 
los Actos Conmemorativos del Centenario de la Constitución, celebración que tendrá lugar el 5 de febrero de 2017. 
Durante la reunión, se comentaron propuestas para levar a cabo en las celebraciones. (El Mosquito p9) 
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ARRESTAN A INDIVIDUO IMPLICADO EN UN ASALTO 
Comunicado 
A través de una denuncia ciudadana en la línea de emergencia 066, elementos de la PoEs lograron la detención de 
un sujeto de aproximadamente 23 años de edad, por su presunta responsabilidad en un robo a un menor de edad, 
hechos que ocurrieron en la colonia Lomas de Casa Blanca. (…) Con estas acciones se demuestra el compromiso de 
la SSC para atender las órdenes del gobernador Francisco Domínguez Servién de salvaguardar la integridad de 
todos los queretanos. (AM p8) 
 
DESPLEGADO 
FELICITAMOS A Francisco Domínguez Servién, Gobernador Constitucional del estado de Querétaro, por la 
presentación del Programa Eststal de Desarrollo 2016-2021. ENHORABUENA. Firman: Complejos Residenciales, 
Grand Juriquilla, Preserve Juriquilla, Puerta Norte. (DQ 5) 
 
INVERTIRÁN HASTA 18 MDP EN NUEVOS VEHÍCULOS PARA EL ESTADO 
Se adquirirán 100 vehículos nuevos para integrarlos a la flota vehicular de la administración estatal, con una 
inversión de hasta 18 mdp, informó José de la Garza Pedraza, O.M. (…)  Estas unidades estarán repartidas en todas 
las secretarías con aproximadamente 4 vehículos por dependencia, sin embargo, serán destinadas más a la 
SEDESOQ y a la SSC por tener necesidades mayores. (ADN, Alternativo.mx) 
 
REFUERZA IQT LÍNEA EXPRESS PILOTO POR REGRESO DE VACACIONES 
El Instituto Queretano del Transporte (IQT) reforzará la denominada Línea Express Piloto este lunes 4 de abril, en 
previsión del regreso de vacaciones y el consecuente incremento en el número de pasajeros que atenderá. (…) Con 
estas acciones se prevé proporcionar un mejor servicio en esta línea, en tanto el IQT continúa en pláticas con 
empresas armadoras de autobuses para probar las unidades que se irán incorporando próximamente. (ADN, 
Quadratín, Alternativo.mx) 
 
DENUNCIAN PRESENCIA DE TAXIS PIRATA EN LA SIERRA 
En los últimos cuatro años se disparó la cifra de camionetas que brindan el servicio de taxi “pirata” en la sierra, 
denunció la diputada local Atalí Sofía Rangel Ortiz, al sostener que tampoco se tiene una cifra exacta de 
concesiones.  (…) Frente a la discusión de la ley de movilidad en el estado, subrayó que se pretende incluir la 
situación de la sierra en la legislación, con el fin de que el IQT ordene a los taxis en los municipios de esa región. 
(Quadratín, Diario de Querétaro p11, El Universal Querétaro p3, Noticias p6) 
 
TRABAJARÁN UBER Y COMISIÓN DE MOVILIDAD EN REGULACIÓN 
Por Víctor Polenciano 
Hoy la Comisión de Movilidad Sustentable de la 58 Legislatura se reunirá con representantes de Uber. 
Acompañados por el presidente de la Comisión, Antonio Zapata, integrantes de Uber revisarán los puntos más 
importantes sobre la Ley de Movilidad (…) Esta reunión no es la primera que ha tenido la empresa con autoridades 
estatales, pues ya se han sentado en la mesa con la SEGOB y el IQT, encabezada por Alejandro Delgado, para 
estudiar su estatus en la entidad. (Plaza de Armas p8) 
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REVELA ESFE OPACIDAD Y MALOS MANEJOS EN RED Q 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Opacidad en la hacienda interna y discrecionalidad en el manejo de los recursos por parte de Enrique Moreno, es lo 
que refleja el informe de la ESFE sobre la auditoría realizada al IQT en el periodo comprendido del 1 de enero al 30 
de junio del 2014. El órgano fiscalizador observó que se omitió por parte del director general del IQT el registro de 
cuentas por cobrar con un monto de 76 millones 658 mil 659 pesos (…) (PA 1) 
 
CABIFY APUESTA A UNA NORMA PROGRESISTA 
La empresa de transporte privado Cabify informó que se mantendrá atenta a las decisiones que se tomen en el 
estado en materia de movilidad, con el fin de colaborar con las autoridades correspondientes. (…) “Por nuestra 
parte ya nos hemos acercado al gobierno del estado de Querétaro para compartirles nuestra propuesta que está 
100% enfocada en beneficio del ciudadano”, afirmó Ricardo Weder, CEO de Cabify para Latinoamérica. (El 
Financiero Bajío 1) 
 
HASTA 60 CAMIONES DEL TRANSPORTE PÚBLICO DEJARÍAN DE OFRECER SERVICIO 
Hasta 60 camiones del transporte público en Querétaro podrían ser retirados de la flota vehicular que ofrece su 
servicio debido a la deuda de la empresa Autotransportes Nueva Generación de Querétaro S.A. de C.V., contraída 
con Mercader Financial S.A. Sofom E.R. Este viernes, accionistas convocaron a asamblea donde se presentó 
Mercader Financial para informar sobre una demanda interpuesta contra Autotransporte Nueva Generación por 
una deuda ya anunciada de 32 mdp, pero ahora sumando un 38 por ciento por penalizaciones para ascender a una 
cifra de más de 40 mdp. (…) Para salir de la deuda se piensa trabajar como empresa Autotransporte Nueva 
Generación, buscando apoyos y financiamientos con las autoridades gubernamentales para poder fusionarse con la 
empresa única TMQro, dijo Álvaro Luna. (ADN, Diario de Querétaro p11) 
 
OPERATIVO POR REGRESO A CLASES 
La SSPMQ realiza este lunes un operativo al exterior de las escuelas con la finalidad de evitar problemas 
vehiculares con motivo del regreso a clases. (Noticias p2-B) 
 
“NO NOS ESPANTA EL RETO; NOS MOTIVA” 
Por Lenin Robledo 
Con más de 30 años en el servicio público y con una vasta experiencia en el sector, el Secretario de Seguridad 
Ciudadana de Querétaro, Juan Marcos Granados Torres, habló en exclusiva para el UNIVERSAL Querétaro. Hizo un 
balance de los primeros seis meses al frente de la dependencia, donde destacó la formación inicial que tendrán los 
futuros policías queretanos, quienes entrarán en operación a partir del mes de agosto. Además, lanzó un exhorto a 
la ciudadanía a participar en la construcción de la seguridad. Indicó que no es un tema exclusivo del gobierno sino 
también de la sociedad, a partir de las propuestas y la denuncia. Su responsabilidad como secretario de Seguridad 
Ciudadana es prioritaria para la actual administración, ya que una de las banderas de la campaña del ahora 
gobernador Francisco Domínguez fue la seguridad. ¿Se han comenzado a tener resultados en la materia? Sin duda 
y afortunadamente en esta tarea no estamos solos. Venimos acompañados de todo un equipo de gente que tiene 
por lo menos 20 años en este tema. Es un equipo que conforman no solamente la Seguridad Pública o Seguridad 
Ciudadana, es un equipo de expertos, de gente que ha probado durante tantos años que tiene capacidad para hacer 
las cosas bien en materia de seguridad. Te estoy hablando de Procuraduría y de todo el equipo de trabajo del 
procurador, del equipo de la Secretaría de Gobierno, donde el secretario de Gobierno es el coordinador del 
gabinete de seguridad, y toda la gente que está trabajando conmigo, 18 mandos, 18 coordinadores y directores. 
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Son gente con la debida capacidad, probados ya en temas complicados y que en otros tiempos han dado los 
resultados. Por eso es que no nos espanta el reto ni mucho menos; más bien nos motiva de sobremanera, a hacer 
las cosas como deben de hacerse para una mejor seguridad. ¿Cuál sería el balance de los primeros seis meses de su 
gestión al frente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana; qué se ha hecho de nuevo en este periodo? Entre otras 
cosas, se establece por primera vez un tema muy importante, en seis años no se hizo una convocatoria para lo que 
se llama la formación inicial, es decir, la convocatoria para los cadetes que van a ser después policías. Durante seis 
años no se instaura esta convocatoria como se da ahora. Se estableció primero una comisión de carrera policial, se 
invitó a ciudadanos expertos en el tema, gente que trabaja en la Universidad Autónoma de Querétaro, que son 
expertos en los temas de criminología; se les invita para que participen y diseñen una convocatoria adecuada, con 
muchos requisitos, psicológicos, físicos, médicos, de acondicionamiento físico, de conocimientos generales, de la 
función policial, de historia de México. Además, se les hace una serie de preguntas, a través de la misma comisión, 
con la intención de que estos candidatos cubran el perfil adecuado, para que desde que sean nombrados cadetes ya 
tengan una parte importante que requiere el policía queretano, que es el sentido de pertenencia. Entonces saber 
escogerlos es muy complicado. Tuvimos 463 aspirantes queretanos y queretanas, que dijeron yo quiero ser policía, 
463, de los cuales solamente vamos a ocupar 100. Esto es algo inédito, esto nunca en la historia de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana se había hecho, porque las convocatorias que se lanzaban no cumplían con requisitos 
académicos. Cuando tengamos al grupo de muchachos y muchachas que sean los elegidos y que cubran estos 
perfiles, estamos hablando de 180, los vamos a mandar al control de confianza. De los que resulten apropiados, te 
estoy hablando de quizá 130, y que pasen todas estas pruebas, estarán listos para ser policías en cualquier 
momento. Además, el Sistema Nacional nos obliga a dar un curso de 880 horas, nosotros vamos a dar mil 400 
horas, en un internado de cinco meses. Los vamos a meter al Instituto de Capacitación y Estudios sobre Seguridad 
y después de cinco meses vamos a tener a los mejores hombres y mujeres para que salgan a la calle a cuidar a los 
queretanos. ¿Cuándo se empezarán a ver los beneficios de este nuevo esquema de formación policial? Se van a ver 
a corto plazo. Estamos hablando que después de cinco meses, estos 100 muchachos y muchachas, estos nuevos 
policías, van entrar en funcionamiento en el mes de agosto, ellos ya van a estar cubriendo las expectativas de 
cualquier policía. Con esto vamos a dar un soporte muy importante a los municipios que actualmente no tienen 
una corporación fortalecida. Uno de los problemas que encontramos a nivel municipal es que las policías 
municipales, en su gran mayoría, no cuentan con este proceso de formación inicial y es un requisito a nivel 
nacional. Estos policías de nosotros, cuando salgan con mil 400 horas, vamos a gestionar para que a través del 
sistema escolarizado, a través de la Secretaría de Educación Pública, estas mil 400 horas representen para los 
policías no solamente un grado de policía raso, sino un estatus académico, se llama Técnico Superior Universitario 
Policial, es decir, los muchachos van empezar ya con una carrera académica dentro de lo que va a ser su carrera 
policial. Entonces van a tener un estatus laboral, porque van a ser policías con un sueldo que está muy por encima 
de la media nacional, estamos hablando de 11,400 pesos. Particularmente, la experiencia académica de los policías 
es que van a estar imbuidos en el nuevo Sistema Penal Acusatorio, es decir, van a salir de lleno con el conocimiento 
necesario para enfrentarse a este nuevo modelo de justicia en nuestro país, que se llama juicios orales o Sistema 
Penal Acusatorio. ¿Se buscaría replicar este modelo de formación inicial para policías en los 18 municipios? Es 
correcto, nos estamos preparando para algo que entendemos va a suceder a nivel nacional, estamos hablando de la 
Policía Estatal Única. Independientemente de cómo resulte el tema legal con los senadores y después los diputados 
y en cada una de las legislaturas locales, porque se trata de una reforma constitucional, Querétaro no puede 
quedarse atrás sino por el contrario, tiene que ser vanguardista en este tema y una de las cosas de la Policía Estatal 
Única es homologar el esquema de capacitación. Nosotros ya lo estamos arrancando con el proceso de formación 
inicial, para que cuando nos alcance la reforma constitucional, nosotros estemos preparados. ¿Cuáles son los 
beneficios que tiene este nuevo modelo de policía estatal único? Son varios rubros, uno de ellos, el más importante, 
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es el de la homologación en materia de capacitación, otro es el tema financiero; no es posible que tengamos una 
policía municipal que gane 4 mil pesos y un policía del estado que gana 11 mil 400. El otro tema es la operación 
policial, estandarizar y homologar los procesos operativos es muy complicado pero afortunadamente Querétaro lo 
puede hacer, porque tenemos la disposición de los 18 presidentes municipales y de los 18 secretarios y directores 
de la policía municipal. De manera particular, con cada elemento que ya pasó por la formación inicial policial y que 
se convierta en policía, ¿qué garantizaría en su desempeño a partir del mes de agosto? Garantizaría muchas cosas. 
Si se establece un este esquema de capacitación todos los policías van a tener la misma ideología, la misma 
mentalidad, que consiste en defender al ciudadano, a hacer las cosas con el más estricto apego a los derechos 
humanos, trabajar con el debido proceso, darle el papel que hoy no tiene la víctima de un delito. Hoy no sucede 
esto, porque es un esquema anquilosado, estamos hablando de un sistema viejito. Lo que pasa en buena parte del 
país es que no hay una atención adecuada a la víctima del delito. ¿Cuál es el cambio de paradigma?, pues que al 
policía se le cambió el chip y si es un policía de Jalpan de Landa, de Matamoros, de Querétaro o un policía del 
estado, todos van a tener este mismo espíritu de servicio y de defender al pueblo. No es andar correteando al 
delincuente. Esto es un tema que tiene que terminar y va a terminar en Querétaro, vamos a construir una imagen 
diferente del policía, una imagen de cercanía y del respeto a los derechos humanos, una imagen de un policía sí 
capacitado, sí entrenado, sí con equipamiento, pero muy cercano a la ciudadanía. ¿Cuáles serían los retos para los 
próximos cinco años y medio en materia de seguridad en el estado de Querétaro? Desde luego el sistema 
acusatorio, imbuir a los policías que es un sistema de justicia transparente. Convencer a la policía de que no debe 
de tener miedo a un nuevo sistema sino por el contrario, deben estar de plácemes sabiendo que va ayudar a que la 
justicia en México tenga otra cara. Otro de los retos es consolidar un sistema de seguridad pública que implique no 
solamente a la policía preventiva sino que organice de manera sistemática todos los esfuerzos de la Procuraduría, 
del sistema de reinserción, de las policías preventivas municipales y del estado; pensando ya en un esquema de 
Policía Estatal Única, que potencialice la colaboración que siempre ha habido con las instancias federales, es decir, 
que no solamente estemos reunidos para una contingencia y que no solamente salgamos en la foto cuando hay un 
operativo, sino que tengamos un esquema de mucha tecnología para poder darle un servicio mucho más eficiente a 
la ciudadanía. Hablando de tecnología, me estoy refiriendo a utilizar lo más adelantado en términos de tecnología, 
como más cámaras, más sistemas informáticos, más software, más vigilancia, lectores de placas a lo largo y ancho 
del estado, mayor inteligencia. ¿Cuál sería su mensaje como secretario de Seguridad Ciudadana a todos los 
queretanos? Primero, que como ciudadanos queretanos o radicados en Querétaro debemos de seguir gozando de 
la tranquilidad que siempre ha caracterizado al estado, pero tenemos que ser cada vez más activos, más 
participativos, con lo que sucede en nuestro entorno. Mucho cuidado con las redes sociales. La percepción de 
inseguridad a veces se da precisamente porque no tenemos el cuidado de manejar la comunicación que hay en 
nuestro entorno, de repente nos creemos todo lo que se dice en las redes sociales. Cuando hay un evento delictivo 
somos los primeros en aceptar lo que sucede y somos los primeros en estar en la calle para poder darle la 
información adecuada, pero también nos damos cuenta que en las redes sociales se quiere magnificar algún tema y 
aparecen cientos de imágenes que confunden a la ciudadanía. La otra cuestión, es el Plan Estatal de Desarrollo, no 
solamente el eje de seguridad sino los otros cuatro ejes que establece el gobernador, son muy importantes porque 
son el producto de lo que los queretanos le pidieron, de los reclamos que se hicieron durante la campaña y que se 
hicieron en esta consulta ciudadana, entonces yo creo que mucho tenemos que esperar de este plan en el tema de 
seguridad. Tengan la confianza que vamos hacer todo lo que esté de nuestra parte y que vamos a volcar toda 
nuestra experiencia, nuestro corazón y nuestra pasión y, por supuesto, nuestra inteligencia para que los resultados 
se den como lo establece el Plan Estatal de Desarrollo, a corto, a mediano plazo, y un resultado que trascienda más 
allá de esta administración. (EUQ 10) 
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PODER JUDICIAL 
 
VELARÁN POR SISTEMA DE JUSTICIA CONFIABLE, DICEN 
El deber de las autoridades ofrecer al ciudadano un sistema de justicia en el que confíe, afirmó la magistrada del 
Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, al presentar el proyecto Cosmos, ante más de cien trabajadores 
del Poder Judicial. (DQ 3)  

MUNICIPIOS 
 
OPERAN DE LA COLUMNA ESTE LUNES, AL GENERAL HIDALGO EDDY 
Tras darse a conocer que el secretario de seguridad de pública municipal, Rolando Hidalgo Eddy se encuentra 
delicado de salud, se confirmó que este lunes será sometido a una cirugía de columna lo que implica días de reposo 
y rehabilitación posterior. (…) Este sábado el alcalde Marcos Aguilar Vega sostuvo que el secretario tuvo un 
accidente de trabajo y por ello no ha estado presente en la manifestación y reuniones con los policías cuando 
presentaron un pliego petitorio para acabar con los supuestos maltratos laborales que aseguran, sufren de parte 
del general. (ADN) 
 
ANUNCIAN 1ERA MESA TÉCNICA PARA LA SEGUNDA ZONA METROPOLITANA 
Guillermo Vega Guerrero presidente municipal de SJR, informó que el 14 Abril se llevará a cabo la primera mesa 
técnica de la segunda zona metropolitana, integrada por SJR y TX.  (…) Informó que en esta primera mesa técnica 
estará presente Romy Rojas Garrido, SDUOP; el presidente municipal de TX, Raúl Orihuela González, entre otras 
figuras más. (Quadratín, Diario Rotativo) 
 
CONTRALOR DE QUERÉTARO PRESENTA A HOMÓLOGOS AVANCES DE LA VENTANILLA ÚNICA NACIONAL 
Los gobiernos de todos los estados de la República están invitados suscribir convenios de coordinación 
Federación-Estados, para dar impulso a la integración de la Ventanilla Única Nacional, así como el envío a todas las 
entidades federativas del proyecto de dicho convenio, afirmó Alejandro López Franco, titular de la Contraloría del 
estado de Querétaro, asistió a la Primera Reunión Ordinaria Región Centro Pacífico 2016 de la CPCEF.  (…)  En la 
reunión, celebrada en Morelia, Michoacán, el funcionario queretano presentó los avances en las líneas de acción 
para la implementación del Gobierno Abierto, particularmente en lo relacionado con la Ventanilla Única Nacional. 
(Códice Informativo, AM p8, Noticias p4) 
 
HARÁN DIAGNÓSTICO DE CASAS DE CULTURA EN LA CAPITAL 
Por Arturo Espinosa 
Este lunes 4 de abril el municipio de Querétaro solicitará a la UAQ realizar un diagnóstico detallado sobre las 
condiciones actuales que guardan las casas de cultura ubicadas en la capital, informó Marcos Aguilar Vega. (…) 
“Pediré respetuosamente, como lo he hecho anteriormente al rector de la universidad, la elaboración de un 
diagnóstico que nos permita conocer sobre la infraestructura y la operación de las casas de la cultura, centros 
culturales, que actualmente existen y las bibliotecas. Para que de ahí determinemos la inversión que el gobierno va 
a realizar”. (Capital Querétaro p3) 
 
DESTINA AGUILAR 5 MDP PARA REPARACIÓN DE BACHES 
Por Marittza Navarro 
La Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro contrató una empresa privada para realizar labores de 
bacheo, por un costo de 5 mdp, informó Manuel Ogando Pérez, director de Operaciones de la dependencia. (…) El 
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alcalde Marcos Aguilar Vega designó una bolsa de 5 mdp, la cual fue concursada y ganada por la empresa Abraham 
González, se contrata un programa con esos 5 mdp de un bacheo emergente. (El Universal Querétaro p12) 
 
PUENTES SERÁN PINTADOS POR ARTISTAS: MARCOS A. 
Por Margarita Ladrón de Guevara H. 
Los 53 puentes viales de la capital queretana serán lienzos para que igual número de artistas los pinten, adelantó 
Marcos Aguilar Vega en reunión con parte de la comunidad de creadores locales. (Diario de Querétaro p10) 
 
CONVENIO PARA CORREDOR CENTRAL, EN DOS SEMANAS 
El SDEPUE del municipio de Querétaro, Gildardo Gutiérrez, estimó que en dos semanas se firmará el convenio para 
la integración de la primera etapa del Corredor Central, que promueve el gobierno capitalino. (Diario de Querétaro 
p16) 
 
MUNICIPIO Y DERECHOS HUMANOS ATIENDEN PETICIONES DE POLICÍAS 
Como muestra de que el diálogo es la mejor herramienta para lograr la conciliación, este martes iniciarán las 
mesas de trabajo entre los policías municipales, las autoridades y representantes de la DEDH. A través de un 
comunicado de prensa, el gobierno municipal informó que derivado de la reunión sostenida con elementos de la 
SSPM el pasado viernes se firmó la minuta de acuerdos por ambas partes. El municipio de Querétaro, destaca que 
se tendrá un trato digno y respetuoso entre ambas partes porque el principal compromiso que  tienen, tanto la 
administración municipal y los elementos de la SSPM, es velar por la seguridad de la población. (Diario de 
Querétaro, pp, Noticias pp, Códice Informativo) 
 
RECOMIENDA EL OBISPO, BUSCAR LA CONCILIACIÓN 
Elementos de la SSPM deben ser escuchados y bajo el diálogo buscar caminos de conciliación, así lo refirió el 
obispo de la Diócesis de Querétaro, Faustino Armendáriz. Esto luego de que un grupo de elementos policiacos de la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ), el pasado jueves se manifestaran para exigir la 
destitución del titular de la corporación, así como otras denuncias que se hicieron con base al respecto a su labor. 
(…) En otro orden de ideas, con respecto al Programa Estatal de Desarrollo, el Obispo de Querétaro, dijo esperar 
que estas propuestas que se presentaron, se vean concretas en la realidad. (AM p4, Diario de Querétaro p15, 
Noticias pp) 
 
POR DESACATO, PGR BUSCA A FABIÁN PINEDA 
Por Rossy Martínez 
Catalina Calva, contralora municipal de SJR informó que elementos de la PGR buscan a Fabián Pineda, expresidente 
municipal, y a tres exfuncionarios debido a la averiguación iniciada por desacato y desobediencia, que es 
considerado un delito (…) (Plaza de Armas 1) 
 
PINEDA PAGÓ MULTAS  POR ERRORES DE FUNCIONARIOS 
Por Carlos Coronado Rufino 
La administración municipal que encabezó Fabián Pineda Morales, realizó pagos con recursos públicos de multas 
generadas por la deficiente actuación de sus funcionaros, denunció el regidor Erick Juárez, quien detalló que la 
actual investigación que realiza la PGR al ex alcalde, forma parte de un asunto de esta naturaleza registrado en el 
2014. (Diario de Querétaro p14) 
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AVANZAN EN PROYECTO DE LA PLATAFORMA DE TRANSPARENCIA 
Javier Rascado, CEIG, comentó que el INAI, quien realiza los trabajos para consolidar la Plataforma Nacional de 
Transparencia, que deberá entrar en operaciones el próximo 5 de mayo, espacio que servirá para facilitar el 
derecho de acceso a la información y garantizar la transparencia de todos los sujetos obligados. (Diario de 
Querétaro p16) 
 
SIN NORMATIVIDAD CONCRETA EN MÉXICO PARA EL USO DE AERONAVES NO TRIPULADAS 
A nuestro país le espera aún mucho trabajo para crear una legislación adecuada para el uso de aeronaves no 
tripuladas, ya que la liberada por la Dirección General de Aeronáutica Civil tiene como base la normatividad 
recientemente aprobada por la Agencia General de Aviación de EEUU, que a su vez es perfectible, afirmó el rector 
de la UNAQ, Jorge Gutiérrez. (El Financiero Bajío p7) 
 
RECONOCE EL CABILDO DE SJR A CIUDADANOS 
Rossy Martínez/Corresponsal 
SAN JUAN DEL RÍO.- En Sesión Solemne de Cabildo, realizada con motivo del CLXIX Aniversario de la Declaratoria 
como Ciudad, el Honorable Ayuntamiento de San Juan del Río reconoció a instituciones educativas, industrias y 
emprendedores con trayectoria que han colaborado a la construcción del municipio. Al respecto, el presidente 
municipal, Guillermo Vega Guerrero, comentó que se realizará un Festival en honor a San Juan del Río, el cual se 
seguirá haciendo los siguientes años, lo cual, dijo, es un compromiso que se marcó en el tiempo, desde que la 
demarcación recibió el título de ciudad. “Es una celebración que con gusto llevamos a cabo, pero además es un 
deber que nos impone la historia, el seguir preservando nuestras tradiciones. San Juan del Río es grande por su 
gente, y también es grande por su historia, tradiciones y sus costumbres”. El munícipe señaló que el Ayuntamiento, 
representado por sus integrantes, a quienes les reconoce su disposición y voluntad, “les agradecemos el que estén 
aquí, nuestro más amplio reconocimiento para las instituciones y para las personas, son motor de crecimiento de 
San Juan del Río”. Asimismo, y como parte del orden del día, Vega Guerrero dio lectura al documento original por el 
que se comunica a los ciudadanos de la entonces Villa que se concede el título de Ciudad, documento expedido el 3 
de abril de 1847. De igual forma, el Ayuntamiento entregó reconocimientos a quienes han enmarcado a San Juan 
del Río como una ciudad próspera, los galardonados fueron: Escuela Primaria Mártir de Chihuahua, Escuela 
Primaria Sor Juana Inés de la Cruz, La Madrileña SA de CV, Compañía Industrial Cerillera SA de CV, Doña 
Maricarmen Henales viuda de Hoyos, Enrique Borbolla Álvarez (qepd), Radiodifusora XEVI y al cronista municipal 
emérito, José Velázquez Quintanar. (PA 8) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
QUERÉTARO, CUARTO CON MAYORES ÍNDICES DE DESEMPLEO 
Por Arturo Espinosa 
El estado de Querétaro se posicionó como el cuarto estado con el mayor índice de desempleo en el país, ya que al 
cierre de febrero del 2916 la tasa de desocupación se posicionó en un 5%, así lo dios a conocer el INEGI. (Capital 
Querétaro p3) 
 
REGRESARÁN A CLASES MÁS DE 458 MIL ALUMNOS DE EDUCACIÓN BÁSICA 
Los 458 mil 780 alumnos de educación básica inscritos en 3 mil 578 escuelas públicas y privadas en el estado de 
Querétaro reanudarán clases el próximo lunes 4 de abril. De acuerdo a la USEBEQ, acorde con la notificación oficial 
y ajuste que se hizo al Calendario escolar 2015-2016 de la SEP, el regreso a clases está programado para este lunes 
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4 de abril, considerando la reposición del día lunes 21 de diciembre de 2015. (Quadratín, Capital Querétaro pp, El 
Mosquito pp) 
 
REGRESAN A CLASES 28 MIL ESTUDIANTES DE LA UAQ 
De acuerdo con el rector de la UAQ GHR, este lunes regresarán a las aulas 28 mil estudiantes, quienes deberán 
recuperar las semanas de clases perdidas por la huelga que estalló el 4 de marzo. “El lunes son 28 mil jóvenes 
estudiantes que regresan a labores y donde tendremos que empezar a trabajar para recuperar las semanas de 
clases perdidas por la huelga”. (ADN, El Universal Querétaro p8) 
 
TEC MILENIO Y SEJUVE FIRMAN UN CONVENIO 
Suman ya casi 500 estudiantes de 2 universidades los que han sido tocados por la campaña de prevención de 
accidentes automovilísticos, que está a cargo de la SEJUVE. (El Universal Querétaro p3-Vida Q) 
 
IQCA INVITA A OBRA DE MARIONETAS 
El IQCA a través del Museo de la Ciudad, presentan la obra Don Quijote de la Mancha, marionetas de Leonardo 
Kosta, en el marco del cuarto centenario de la muerte de Miguel de Cervantes Saavedra. (El Mosquito p9) 
 
PRETENDEN INTEGRAR A 7 EN LAS ‘ESCUELAS DE 10’ 
Por Alma Córdova 
Se buscará que al menos siete escuelas del municipio puedan ser beneficiarias del programa ‘Escuelas de 10’ del 
gobierno estatal, entre las que se encuentran la primaria ‘Mártires de Chihuahua’, una de las más antiguas de la 
ciudad, la cual requiere de importantes obras de mejoramiento, informó el presidente municipal, Guillermo Vega 
Guerrero (…) existe un compromiso económico de 300 mil pesos entre el gobierno municipal y la USEBEQ para 
rehabilitar y  mejorar infraestructura de esta institución (…)(AM p9) 
 
VEN URGENTE REHABILITAR ESCUELAS DE SAN JUAN 
Por Redacción 
Instituciones educativas representativas de SJR requieren con urgencia trabajos de rehabilitación ante el avanzado 
deterioro en que se encuentran sus instalaciones; tras más de 100 años de operar estas escuelas son de las más 
demandadas en la ciudad pero también de las que más rezagos registran. Las autoridades de esta institución han 
reconocido que el alcalde Guillermo Vega, en su calidad de diputado local, apoyó a esta escuela con la 
rehabilitación de otras aulas, pero debido a la antigüedad de las instalaciones, los remoces deben ser permanentes 
para evitar riesgos para los estudiantes. (…) Además de estas dos instituciones, la escuela “Lázaro Cárdenas” 
registra un avanzado deterioro, sin embargo, para esta primaria ya se proyectan trabajos de rehabilitación por 
parte de la USEBEQ. (El Universal Querétaro p2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
BAJO RESERVA 
EVALÚAN ADMINISTRACIÓN. A seis meses del inicio de la actual administración estatal, nos cuentan que ha sido 
inevitable para los diferentes medios de comunicación hacer un balance de la operación y desempeño del proyecto 
estatal que encabeza el gobernador Francisco Domínguez Servién. En el caso particular de la seguridad en 
Querétaro, un tema por demás importante para los ciudadanos, los integrantes del gabinete de seguridad del 
estado han reiterado que la instrucción del gobernador es brindar información con transparencia y no ocultar 
datos o situaciones como, aseguran, se hizo en años anteriores. En este sentido Juan Marcos Granados, SSC, quien 
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habló en exclusiva con El Universal Querétaro, destacó que en este periodo uno de los logros que se han obtenido 
es que ya se establecieron las bases para la formación inicial a los cadetes que pretenden convertirse en policías, 
algo que, según dijo, no se había hecho antes y por otra parte dio a conocer que no se ha registrado un solo 
secuestro en la entidad. Sin embargo, aceptó que aún hay mucho que trabajar en materia de robos con violencia. 
En este sentido, Juan Marcos Granados apeló a la participación ciudadana ya que, afirmó, el tema de la seguridad 
involucra e incumbe a todos y no sólo al gobierno. BUSCAN ESTABLECER BANCO DE LECHE MATERNA EN CADA 
ESTADO. Ahora que en la sesión ordinaria de la Cámara de Diputados se llegó a la conclusión de que se deben 
impulsar dictámenes dirigidos a proteger la salud de recién nacidos, los estados deben estar más que dispuestos a 
avalarla, pues nos han comentado que el dictamen de la Comisión de Salud destinado a la atención materno-
infantil, busca establecer, al menos, un banco de leche humana en cada entidad federativa en alguno de los centros 
de salud que cuenten con servicios neonatales. Al respecto, el diputado Hugo Cabrera se pronunció a favor de 
establecer un espacio para la leche, por su importancia de aporte nutricional, inmunológico y emocional que tiene 
un bebé por medio de la lactancia materna, ya que es fundamental para su desarrollo. LA FORMA ES FONDO. Más 
allá de los problemas contractuales, económicos que pudieran tener los policías de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal de Querétaro, hay muchas voces que insisten que el tema es la forma, la forma en que se han 
venido desarrollando los esquemas de mandato; ¿por qué? Porque simple y sencillamente no se habían presentado 
problemas en ninguno de los agrupamientos ni sectores de la policía capitalina. Fue un caso inusual lo de la 
semana pasada, es más hace mucho tiempo que no se veían este tipo de protestas. ¿Cómo andarán las cosas al 
interior? Insistimos en el tema de la forma, porque como se dice en la política, la forma es fondo y se tiene que 
cuidar, por mínimo detalle que se presente. LA VIGILANCIA EN VACACIONES. Han terminado las dos semanas de 
vacaciones con motivo de los temas religiosos; tanto en las ciudades como los balnearios, sitios arqueológicos y 
culturales, se pudo apreciar la presencia policial, de las corporaciones de emergencia y de Protección Civil. 
Lamentablemente no faltaron las desgracias, pero es claro que no se le puede poner un paramédico o un policía a 
cada vacacionista, siendo que la responsabilidad directa tiene que ser de los padres o tutores o de la misma familia 
quien ponga el orden en uno. Hay algunas voces que insisten que es muy lamentable que haya desaparecido el 
programa Alas Rojas, porque no dejaba de ser un buen apoyo en las diferentes carreteras estatales y federales, ya 
que contaban con un mecánico y un paramédico y era casi muy probable que el viajero o el usuario en ese 
momento pudiera salir de algún inconveniente. (EUQ 2) 
 
PLUMA DE CONÍN 
LA BANQUETERA. Después de los días difíciles que vivió la UAQ, las aguas han regresado a su nivel y el tiempo 
mejora con el inicio de la primavera. Finalmente la madurez política de los principales actores se impuso. Hoy 
tanto el gobernador del estado Francisco Domínguez Servién y el Rector de nuestra máxima casa de estudios GHR 
han demostrado que con el diálogo y el acuerdo se pueden dirimir los conflictos a los que nadie está ajeno. El 
mandatario como el Rector platicaron largo y tendido sobre el futuro de la UAQ y los problemas que hoy le 
aquejan, que como varios sectores, es el económico principalmente. Hay un escollo que todavía no logra salvarse es 
el referente a las relaciones de la UAQ con el STEUAQ. Ha sido una relación ríspida, por decir lo menos, la que se ha 
tenido y no se vislumbra algún acuerdo hasta que no haya claridad en el manejo de los recursoso públicos que 
recibe el STEUAQ. (CQ 2) 
 
MEDIO SIGLO 
Por MORALES Obregón 
El 3 de abril de 1847 SJR obtuvo el título de Ciudad. Han pasado 169 años y hoy es uno de los municipios con 
mayor crecimiento y más emblemáticos del bienestar del estado. Pasó de ser un pequeño pueblo a una ciudad 
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próspera, dinámica y con desarrollo económico e industrial que día a día va en aumento. La inmejorable ubicación 
de este municipio se ha convertido en uno de los principales  atractivos para inversionistas, y en una buena opción 
para cientos de familias que llegan buscando una mejor calidad de vida. Es en ese contexto que el gobierno 
municipal de Guillermo Vega Guerrero decidió celebrar ayer un año más de este nombramiento con el festival "Día 
de mi Ciudad", en el que se exaltaron las bondades que esta tierra ofrece, así como su riqueza cultural. El SOL DE 
SAN JUAN DEL RIO, fundado hace 36 años, es el medio de comunicación impreso de mayor circulación en la región. 
Marcos Aguilar Vega, CONSTRUCCION DE ACUERDOS. En buenos términos concluyó el diálogo que tuvieron, este 
sábado, unos 200 artistas y hacedores de la cultura en la capital de Querétaro con el presidente municipal, Marcos 
Aguilar Vega. Después de 25 intervenciones en las que expusieron sus puntos de vista, el alcalde propuso invitar a 
la UAQ para que evalúe la situación de las Casas de cultura y proponga qué hacer. Además, el alcalde invitó a la 
comunidad artística a trabajar, juntos, en la construcción del programa municipal de esta área, incluyéndose a las 
Casas de cultura que, obviamente, no serán vendidas. Hubo, pues, conciliación, acuerdos y entendimiento, gracias a 
que ambas partes apostaron por el diálogo, no por el enfrentamiento. INTERVENIDO. El SSPMQ, general Rolando 
Eugenio Hidalgo Eddy se encuentra estable y en espera de ser intervenido quirúrgicamente. Como lo informó el 
alcalde Marcos Aguilar VegaV, el general sufrió un accidente laboral, motivo por el cual se ausentó algunos días  de 
sus actividades de trabajo. De acuerdo con el área de Comunicación Social de la dependencia, el general es 
atendido en la capital queretana. URGE. Por cierto que son tantas las "bateadas" del general Rolando Hidalgo Eddy 
a los reporteros cada que le piden entrevista que urge en la SSPM alguien que llene los vacíos de información sobre 
temas tan sensibles como la seguridad pública que hace apenas pocos días reiteró el alcalde Marcos Aguilar Vega 
que es el tema prioritario de su administración. Los sufridos reporteros de la policiaca andan con el Jesús en la 
boca esperando cuándo llegará el vocero que habían anunciado para la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. 
¿SERA? Hubo quien filtró la versión de que Rolando Hidalgo Eddy sí se va, no solo por el maltrato hacia sus 
subalternos y el profundo desdén hacia los medios de comunicación, sino por todo lo que ha dejado de hacer en 
materia de seguridad en las calles de la capital, a donde han tenido que actuar otras fuerzas policiales. Cuestión de 
tiempo. ALISTAN APP. El municipio de Querétaro lanzará en próximos días, una aplicación telefónica para atender 
a la ciudadanía en materia de servicios públicos. Y se estima que en no menos de 15 días será anunciada de manera 
oficial por el alcalde Marcos Aguilar Vega.  La idea es que la ciudadanía externe -a través de este medio electrónico- 
cualquier tema relacionado con reportes viales, bacheo, coladeras, pintura, señalética, semáforos y otros puntos 
que requieren ser atendidos. Y es que los reportes están a la orden del día, por ejemplo, tan solo la Secretaría de 
Movilidad, recibe entre 5 y 7 reportes diarios solicitando acciones en materia de bacheo; algunas llegan directo a la 
dependencia y otras al área de Atención Ciudadana. CUESTIONADA. Le dieron su "estate quieto" a la dirigente del 
STEUAQ, Laura Leyva. Tras dos semanas de aferrarse a no aceptar la propuesta de la Rectoría, que porque 
violentaba el Contrato colectivo, al final firmó el convenio en presencia de Pancho Domínguez, y eso que era en 
esencia la misma oferta que la Universidad siempre presentó ante la JLC. ¿Será que la regañaron? Con este 
convenio, Laura Leyva no solo firmó la propuesta que ofreció la UAQ, pareciera que también su propia sentencia, 
porque tras conocer los puntos de la oferta los más de 400 trabajadores eventuales se le fueron a la yugular, y 
durante una reunión informativa la cuestionaron por no haber conseguido que les pagaran los salarios caídos, a lo 
que la secretaria general sólo les pidió que demandaran a la Universidad,  pero cómo si ni para comer tienen. El 
que saldrá a dar la cara por esos eventuales, al parecer será el rector Gilberto Herrera Ruiz, ya que aseguró que 
busca la manera de apoyarlos económicamente, si bien no se tratará del pago de salarios caídos, sí planean 
ayudarlos para que el tiempo que queden sin sueldo no resulte tan pesado. LO QUE CALLAN LOS ALCALDES... 
Sólo porque aún se trabaja en las adecuaciones del Sistema Nacional de Transparencia la CEIG no se atrevió a dar 
una calificación a los municipios. No obstante, sí adelantó que son 15 de los 18 gobiernos los que tienen severos 
problemas de opacidad. Esta situación debería tener preocupados a todos los Ayuntamientos. Cierto es que la CEIG 
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sólo vigila que haya información publicada, pero le siguen aquellos que fiscalizan "de a deveras" y verifican si el 
gasto es o no justificable. Con la aprobación de las reformas a la Ley de Responsabilidad de los Servidores Públicos 
(que promovió el gobernador Francisco Domínguez) no sólo se vigila "con lupa" y peso por peso, sino que hay más 
facilidades para que los contralores busquen el resarcimiento del daño y también procedan por la vía legal. A esto 
se suma que los diputados ya detectaron aviadores y malos manejos en al menos seis municipios, según las 
observaciones que ya les entregó la ESFE, y la Contraloría advirtió "desvíos muy claros" en tres municipios... Si es 
verdad eso de que ahora sí vamos en serio contra la corrupción, podríamos ser espectadores de cómo empieza a 
arder Troya. ¡Y para rematar! Con la Ley de Transparencia que entrará en vigor en mayo habrá más lineamientos 
para vigilar a todos los sujetos obligados, de los cuales los sindicatos son la novedad. Ahora el tan famoso STEUAQ 
debería publicar en su página de Internet cuánto recibe y para qué lo usa, fiestas incluidas. Sólo esperemos que 
esto no se vuelva una cacería de brujas, porque los políticos tienen poca memoria y la mayoría avienta la piedra 
pero esconde la mano... (DQ 4) 
 
ASTERISCOS 
CIRCULACION. Las medidas adoptadas por la megalópolis de ‘endurecer’ el programa ‘Hoy no circula’, deberían de 
estar en el ‘ojo del huracán’. La crisis medioambiental que enfrente la Ciudad de México, se pudo evitar hace años 
si se hubieran adoptado medidas para reducir el uso del automóvil y elevando la eficiencia del transporte público. 
Ese es el reto que enfrenta el gobierno queretano que encabeza Francisco Domínguez Servién: no llegar al ‘no 
circula’. El propio gobernador ha mencionado que mientras no haya un servicio público de calidad, no puede pedir 
que dejen de usar un día el automóvil. TECNOLOGIA. La medición fue realizada por el INEGI. La ciudad de 
Querétaro ocupa el primer lugar en el país en penetración de disponibilidad de Tecnologías de la Información y la 
Comunicación. Según el conteo, hay en la capital queretana 174 mil 885 hogares con computadora, lo que 
representa 70.1%. Baste comparar que el promedio nacional en este rubro es de 44.9%. Imagine el mundo de 
mexicanos que usan internet: 62.4 millones de personas. (AM 4) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Amparan a burócratas contra ley. Vade retro: Sabino. Anticonstitucional. Ya se ha otorgado un centenar de 
amparos en contra de la nueva Ley de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado, aprobada por la actual 
Legislatura, y están en trámite más de 300, por la inconstitucionalidad de algunas de sus disposiciones. Sobre todo 
en esa que exige tener 15 años ininterrumpidos en la misma dependencia, cuando es sabido que los movimientos 
son ordenados arbitrariamente por los jefes. Burócratas municipales de Jalpan, Ezequiel Montes, Tequisquiapan, 
Colón, Cadereyta, Pinal de Amoles, Querétaro y San Juan del Río han demandado la nulidad de la nueva legislación 
por atentar contra la antigüedad y derechos adquiridos. De acuerdo con expertos consultados por PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro, las primeras sentencias favorables -otorgadas por un juez federal- son la 
antesala de la revocación o anulación de esa ley, promovida por el actual Gobierno panista y avalada -con 
excepción de Morena- por los demás partidos, hoy plegados a la administración en turno. Se recordará que al inicio 
de la LVIII Legislatura, bajo la presidencia de Roberto Cabrera Valencia, se reformó la ley relativa a los 
trabajadores al servicio de los Poderes del Estado para limitar las pensiones y jubilaciones, con un dictamen 
impulsado por el actual presidente de la Mesa Directiva, Eric Salas. El tema brincó sobre todo en el Tribunal 
Superior de Justicia con la desbandada de magistrados. Seis se acogieron de última hora a las reglas anteriores. Y el 
sindicato liderado por Carmela Mancha protestó, sin éxito, pero hoy, vía amparo, se va desmoronando la nueva 
legislación… por inconstitucional. No se puede -o mejor dicho, no se debe- legislar al vapor y atropellando los 
derechos de burócratas que han dedicado su vida al servicio público, la mayoría de las veces con salarios modestos 
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y horarios discrecionales. Así las cosas, no es aventurado esperar que la Ley de Trabajadores al Servicio de los 
Poderes del Estado, que como se sabe aplica igualmente a los Ayuntamientos, quede sin efecto. Una más. 
-CASA DE LA CORREGIDORA- Nuevos nombramientos. Enrique Vega Carriles, secretario técnico del Gobierno del 
Estado. Juan Pablo Rangel, director estatal del DIF. De todo hay en la viña del señor. -OÍDO EN EL 1810- Durito. 
Eric Salas, que tiene un problema para cada solución, ya advirtió que la Cámara de Diputados, que él preside, no 
puede autorizar -jejeje- ningún ajuste al presupuesto de la UAQ. Que lo pidan en octubre y se aprobaría en 
diciembre. Para el 2017. Les digo. -¡PREEEPAREN!- ¡Taxi! Hoy a las 8:30 horas recibirá el diputado Antonio Zapata 
a los representantes de Uber para escuchar sus puntos de vista sobre la iniciativa de Ley de Movilidad, que se 
votará mañana en comisiones y el viernes, tentativamente, en el Pleno. Así lo informó el también exedil de 
Corregidora en entrevista con Aurelio Peña, el dueño de la mañana. Por cierto, aclaró, que el tema de las tarifas no 
está en la mesa y tampoco el hoy no circula que, en su opinión, solo provoca la chatarrización del parque vehicular. 
¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- Homenaje. Un justo reconocimiento a los decanos de la fotografía de Querétaro está 
promoviendo la coordinadora académica del Centro Queretano de la Imagen. Serán merecedores de tal 
reconocimiento una docena de compañeros de la lente con más de 50 años de servicio. 
Entre los más antiguos están Velázquez, de San Juan del Río, y Pfeiffer, de Querétaro, hoy colaborador de PLAZA DE 
ARMAS. Ambos iniciaron en El Amanecer de José Guadalupe Ramírez Álvarez. Enhorabuena. -¡FUEGO!- San José el 
Alto. Como se los adelantó este armero hace más de un mes, hay una batalla legal en el Caso Yosheline. “Kenji”, el 
asesino confeso, fue declarado formalmente preso por homicidio calificado, pero la defensa pide que se 
reclasifique como preterintencional. Arguyen que no quiso matarla. Que fue un accidente. Y quieren liberarlo. 
¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
LA SILLA DE LA SOBERBIA. Nadie sabe qué tiene, pero la silla de la presidencia municipal de SAN JUAN DEL RÍO 
inevitablemente marea al que la ocupa. Ahí están los ejemplos de GUSTAVO NIETO, FABIÁN PINEDA y ahora 
GUILLERMO VEGA. Creen que el cargo dura toda la vida y desconocen a amigos que después, cuando salen, 
quieren recuperar. Por lo pronto, ahí va la PGR contra FABIÁN, que se creyó intocable. Pero la realidad lo despertó 
de golpe. Agua de San Juan quita vino y no da PAN. (PA 1) 
 
PALABRA UNIVERSITARIA 
Por Sergio Ceteno García 
Una vez superado el conflicto de huelga que vivió nuestra Universidad, vale la pena hacer un breve análisis de lo 
sucedido con el fin de especular acerca de qué sigue ahora dentro del acontecer político universitario. En primer 
lugar, es claro que alguien dentro de la UAQ vendió la idea al Gobernador del Estado de que la posición política del 
actual rector dentro de la universidad no es fuerte, que no se encontraba bien afianzado en la Comunidad 
Universitaria y por ese hecho era vulnerable y susceptible de ser desplazado de su cargo mediante un movimiento 
político. (…) La respuesta por parte del gobierno estatal no tardó mucho en venir y prácticamente el 22 de marzo 
instruyó a la JLCA para que declarara procedente la huelga a favor del STEUAQ y condenara a la Universidad a 
pagar todas las exigencias comprendidas dentro de sus dos pliegos petitorios. (…) De pronto, algo pasó. Algo que 
sólo las altas autoridades de la UAQ y Gobierno del Estado conocen debe haber ocurrido para que el gobernador 
Francisco Domínguez Servién decidiera, de algún modo, echarse para atrás en su decisión y orientar a la lideresa 
del STEUAQ para que aceptara prácticamente la misma propuesta que la autoridad universitaria había presentado 
la última vez. ¿Qué ocurrió realmente? ¿Acaso los asesores del Gobernador concluyeron que se habían metido 
autogol, porque sería el mismo gobierno quien finalmente tendría que pagar los 900 mdp que se requerían para 
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cumplir a cabalidad los pliegos petitorios del STEUAQ? ¿Intentaron todavía mover políticamente las piezas para 
presionar al rector a renunciar y se dieron cuenta que éste realmente tenía mucha fuerza y apoyo al interior de la 
UAQ? ¿Cuál fue la verdadera razón por la que Gobierno del Estado decidió ignorarse a sí mismo y dejar sin efecto 
los dos laudos que había ordenado emitiera la JLCA a favor del Sindicato? (…) Como quiera que sea, opino que hay 
un solo ganador en este problema de casi un mes: La UAQ. (…) (PA 4) 
 
¡NO VOTAS, NO CUENTAS! 
Por Guillermo Tamborrel 
Como los menores de edad no votan y no reclaman abiertamente por el respeto de sus derechos humanos, 
simplemente no son considerados en el debate sobre la legalización regulada de la marihuana. (…) La regulación 
era y es necesaria, y ciertamente ha aportado beneficios, ya que el abuso o mal uso de medicamentos se ha 
reducido en cierta medida. Sin embargo, no olvidemos que se trata de medicamentos que son muy necesarios para 
la salud de la población y que por lo mismo deben de estar disponibles en farmacias y bajo controles 
supuestamente muy completos y estrictos. Dichos medicamentos no pueden dejar de utilizarse, la marihuana sí. 
Así pues, resulta ingenuo pensar que podremos regular la venta de marihuana. (EUQ 11) 
 
ARRANCAN LAS CAMPAÑAS 
Por Arturo Maximiliano García 
Este fin de semana pasado arrancaron las campañas electorales en 13 estados de la República, donde se disputarán 
mil 365 cargos de elección popular, entre ellos 12 gubernaturas. Es decir que más de una tercera parte de la 
composición política del país cambiará, si no de partido, por lo menos de actores. Pero no sólo es el número de 
gobiernos locales que se someterán a elección lo que hace especial la jornada a realizarse, sino las peculiaridades 
de algunos de estos procesos. Una particularidad es, por supuesto, el tema de los independientes, quienes estarán 
presentes en estas elecciones. Entre ellos se postula con muchas posibilidades el candidato José Luis El Chacho 
Barraza en Chihuahua, quien fuera presidente nacional de Coparmex y también presidente del Consejo de 
Administración de Aeroméxico. Habrá otros independientes que contenderán, buscando llegar a gobernar sus 
estados como los son Aguascalientes, Durango, Oaxaca, Puebla, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y 
Zacatecas, mientras que en Hidalgo y Quintana Roo no habrá candidaturas sin partido, por no cumplir con los 
requisitos. Otra característica de estas elecciones es en dos estados, Puebla y Veracruz, donde se estará votando 
por gobernadores para cumplir periodos de 24 meses, ya que el Congreso local determinó, hace algunos años, 
emparejar estas elecciones a las federales. De manera que siempre se elegirá gobernador del estado en esas 
entidades en las mismas elecciones que se renueve el Poder Ejecutivo federal. Esto parecería restarle importancia 
a quien gane, tomando en cuenta que tan pronto como llegue 2018, se estará votando por el nuevo gobernador. 
Pero sería un error minimizar estas contiendas. En primer lugar, el resultado en Puebla pudiera marcar el destino 
del actual gobernador poblano, Rafael Moreno Valle, y su aspiración por ser el candidato del PAN a la Presidencia 
de la República. Sin ser ciencia exacta, algunos analistas, entre los que me sumo, consideramos que sus 
probabilidades de ser candidato presidencial se esfuman si entrega a otro partido el estado, en este caso al PRI. 
Asimismo, Puebla es una de esas entidades que sí pintan en el número de electores para las elecciones de 2018, 
con algo así como cuatro millones 200 mil potenciales votantes; además de sus 16 distritos federales que 
representan mucho para conformar mayoría en San Lázaro. En el caso de Veracruz, si bien no está en juego el 
destino de un aspirante presidencial, sí puede estar en disputa. En primer lugar, algo así como un trofeo 
indispensable en las vitrinas del PRI o del PAN. Para el dirigente nacional de Acción Nacional, ganar por primera 
vez Veracruz es un logro cuyo mérito podría aprovechar para consolidar su posición como líder nacional e incluso 
algo más. Asimismo, para ambos partidos representa un estado con más de cinco millones de electores en la 
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próxima contienda presidencial y 21 distritos electorales federales, de ahí que al margen de elegir un gobernador 
para dos años, se trate de una plaza políticamente fundamental en los cálculos políticos nacionales. Entre las 12 
gubernaturas por disputarse, cinco nunca han tenido alternancia partidista, habiendo sido hasta ahora bastiones 
totalmente priístas. Se trata de Durango, Hidalgo, Tamaulipas, Veracruz y Quintana Roo. En las que ha habido 
alternancia son Aguascalientes, Chihuahua, Oaxaca, Puebla, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas. Si queremos agregar 
sabor a este año electoral, la Ciudad de México estará eligiendo 100 diputados que integrarán el Congreso 
Constituyente, el cual aprobará la nueva Constitución de la Ciudad de México, y cuya labor será de un año, pero 
cuyos resultados de esta elección especial también generarán lecturas políticas con respecto del sentir de los 
ciudadanos de la capital de la República. Sin duda, 2016 es un laboratorio previo a lo que parece será la elección 
presidencial más impredecible de todos los tiempos en la época moderna de nuestro país. (EUQ 11) 
 
EL QUE SE MUEVE... ¿SÍ SALE? 
Por José Antonio Crespo 
Hace algunas semanas presenté un artículo titulado “El que se mueve… sí sale”. Ahí sostenía que “a diferencia de la 
época de la hegemonía priísta, ahora conviene más moverse para salir en la foto presidencial, que permanecer 
callado”, y que “adelantarse no garantiza el triunfo para la presidencia, pero sí ayuda” (EL UNIVERSAL, 4/ene/16). 
Días después, la misma tesis fue sostenida por Enrique Peña Nieto; quien ahora se mueve, dijo, sí sale. Banderazo 
de salida dentro de su propio partido, si bien esa regla ha cambiado en menor grado. Una vez recuperada la 
Presidencia, algunos de los mecanismos tradicionales de decisión (línea presidencial, liderazgo nato) que se 
diluyeron mientras estuvo el PRI fuera de la Presidencia, fueron restaurados en buena medida al recuperar el 
poder. En materia de sucesión presidencial, se puede asegurar que el presidente seguirá siendo el “fiel de la 
balanza”. Aunque no sabemos quién será el candidato del PRI ni los criterios que pesen en esa decisión, se puede 
dar por hecho que nadie lo será sin el visto bueno de Peña. Pero seguramente el criterio que más pesará será el que 
pueda tener mejores posibiliades reales de triunfo. Y en ese sentido muchos ven a Miguel Ángel Osorio, por su 
posición en las encuestas. Muchos se preguntan sobre las razones de ese posicionamiento, pues ni su desempeño 
ni su personalidad son precisamente espectaculares. Quizá se deba a que la caballada en el PRI está muy flaca, y en 
tierra de ciegos, el tuerto es rey. Como quiera, no se había visto antes que dentro del PRI alguien se moviera por su 
cuenta y levantara la mano abierta y anticipadamente como aspirante a la candidatura presidencial, como recién lo 
hizo Ivonne Ortega, diputada federal y ex gobernadora de Yucatán, en entrevista con EL UNIVERSAL, la semana 
pasada. Dijo cosas interesantes sobre el tema, aunque no todas correctas. Al preguntársele si quisiera ocupar la 
Presidencia, responde que “no hay político, de cualquiera de los partidos… que su máximo sueño no sea ser 
presidente”. Es casi seguro que así ocurre, pero la gran mayoría de los políticos sabe que no tiene posibilidades y 
por eso mejor ni le mueven. Ella aspiraría a que la competencia real se diera entre dos mujeres, ella y Margarita 
Zavala, y tener por primera vez una mujer en la Presidencia. Podría ser Margarita en tal caso, pues tiene altas 
probabilidades de ser la candidata de su partido, pero difícilmente la propia Ivonne Ortega. Ambas “se movieron” 
anticipadamente, pero eso que ayuda en el PAN (ocurrió con Fox, Calderón y Josefina Vázquez), no parece hacerlo 
en el PRI. Y otra mujer priísta a la que muchos ven en la baraja de 2018 es Claudia Ruíz Massieu (que no se 
“mueve” ni se “moverá” abiertamente), pero cuyo origen salinista se ve como un obstáculo difícil de remontar (le 
caería de perlas a Andrés Manuel López Obrador tener esa “prueba fehaciente” de que el verdadero jefe de la 
“mafia del poder” es Salinas de Gortari). Finalmente, Ortega aseguró que se disciplinará ante quien decidan “mis 
compañeros de partido” (es decir, quien decida Peña). Amenazar con romper en caso de no salir electa, le daría 
aún menos posibilidades de las que tiene, a diferencia de lo que sucede con Margarita, a quien dicha amenaza le 
podría beneficiar para ser finalmente la candidata panista (como también ocurrió con López Obrador en 2012). En 
fin, si hablamos del proceso de 2018 es por que ya está en marcha, justo porque ahora sí, “el que se mueve” tiene 
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mejores posibilidades de salir en la foto de su respectivo partido, y los movimientos que hacen los aspirantes sí 
incidirán en la conformación de la boleta presidencial. (EUQ 11) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO CyP: CIUDAD Y PODER  
N: NOTICIAS  M: MAGAZINE  DR: DIARIO ROTATIVO WEB 
AM:  AM  I18: INFORMATIVO 18  IN: INQRO.COM 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 
PA: PLAZA DE ARMAS  LP: LIBERTAD DE PALABRA SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO ARM: ARGÓN MÉXICO WEB 
ELS: EL SOL DE SAN JUAN ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO AMX: AMEALCO.MX 
EM: EL MOSQUITO VS: VOZ DE LA SIERRA SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 
EE: EL ECONOMISTA SITIOS WEB LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 CI: CÓDICE INFORMATIVO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
 SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB  

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 




